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这时正是  , 朽 年 ,

实验室的人由国防工作转回来的越来

越多
!

他们要恢复回旋加速器作研究
, 催了好几次

,
最后不得

不拆掉 “谱仪
!

所以
,

上面所介绍的现象未 能深人观察
、

研究
,

始终未得到答案
!

这是我不满意的一个方面
!

直到现在想到

这事
, 心里仍很不安

, 因为问题 没有解决 , 不知是什么东西
!

我是  ∀ #∃ 年秋天到的普林斯顿
!

当时除我所在的组外
,

科学研究差不多都停顿 了
, 有经验的教师基本上都出去了

!

教学还有一点
, 我有时候代莱德伯上核物理课

!

到 #% 一 #& 年

伺
,

一切又开始恢复正常
!

这个阶段有一个人找我好几次
, 说现在有一个单位对 ∋

能谱的研究工作很感兴趣
!

不仅天然放射物可放 出 “ 射线
,

人工产生的物质也可以放出 。 粒子 ,
都需要测量它们的能谱

!

这个工作可以作一辈子
, 或许还完不了

, 待遇也很好
!

间我是

否有兴趣去工作
,

而且可以把当时正在 用的一套仪器带去
!

我知道这个单位与国防有联系
,

进去就 出不来了
,

以后回国就

麻烦了
!

我回答说
, 要在普林斯顿可以考虑

, 其它地方我哪里

都不去
!

以后这人就没有再来了
!

另一个工作是自制一套记录宇宙线的云室系统
, 作 砰子

被物质吸收的研究
!

这项研究从  ∀ # & 年开始设计建造仪器
,

 ∀斗(年底
、 # ∀年初有了初步结果

, 发表在
“

近代物理评论
”

上
!

第一个结论是
) 科子和原子核没有强作用

!

当时还不清楚 月

子的性质
,
若 解与核有核作用

, 就会放出 “粒子或质子
, 这在

云室中易于检查出来
!

我们的实验室没有观察到这种情况
!

或 者说有很少的迹象
, 但是又不像

!

第二个结论是
) 发现当拜

停止在薄板上
, 有低能电子发出 , 低能电

一

子的方向指向 拼停止

的 地方
,

不过这种事例不多
!

到  , , # 年再次总结
, 林一核作

用照样没有看到 , ”停止并放 出低能电子的事例共有十几个

后一种现象后来被称为 拜介原子
!

我们的结 果传出去 ,

有的单位有钱的 , 就议论要赶快造 拜子工厂来深人研究原子

恢
!

实验室的负贵人之一惠勒 �∗! +
!

, 五。。−. / �对此很支持
,

此人很有卡文迪什作风 , 也给了我很多鼓励
!

哥伦比亚与普

林斯顿很近
,

两家也常来往
, 我们就鼓励他们造 户子工厂

!

0∀ ” 年
,

哥伦比亚的 拼子工厂造成 了
, 第一个实验就是检验

上面提到的宇宙线 的结果
, 没有几天就告诉我

, 定性的结果与

找的报道完全一样
!

我们都 很高兴
!

拜子工厂可以产生大量的慢 厂
, 可以用它与核作用产生

均辐射来研究核的结构
!

比如要研究铅核
,

铅核的电子有一

定的轨道 , 拜
一

进来有的取代一个电子停在定态轨道上
,
就成

为科介原子
!

这些电子轨道用普通 量子力学可以算的很准
!

由于 拼子的质量比电子大 1 22 倍
, 户 子的某一轨道只应为电

子相应轨 道的 1 22 分之一 , 即 砰子比电子离核更近
!

所以
, 用

件子作为探针来观察核结构要准确得多
!

事先假设一种核结

构模型 , 用量子力学可以计算出户子的轨道和跃迁及辐射的

情况
, 与实验的测量相比较

,

就可以知道模型的好坏
!

拼子在原子核外边可以处于不同的轨道
, 有 很多种跃迁 ,

放出的 3 光有时能量很相近
, 要求探测器有很高的能量分辨

率
!

六十年代以前只有碘化钠
,

能量分辨率太差
, 影响了这方

面的研究
!

 ∀ & # 年发明了半导体探测器
,

能量分辨率可以提

高几倍
、

几十倍
!

吴健雄从六四年就开始角半导体探测器研

究 拜介原子
!

全世界这样的组共有六个
,

吴健雄是第一个
!

他们花了二十年功夫
, 差不 多把所有的核都作了 吴健雄和希

尔 �4 ,   � 总结了这个领 域的工作结果
,

写了三 及卷书
,

叫做
“弄‘子物理 ”�5 6 7 8 9 : ; < =.

<

�
,

其中首先提到了我们的工作
!

我的一个体会是
)
象这种定量的工作靠宇宙线是 不 行

的 , 宇宙线作出定性的工作就可以了
, 就应该停止了

!

用宇宙

线作十年
, 用加速器一

、

两分钟就可以了
!

定量的研究要让加

速器做
!

发现一种新的物理现象只是认识的开始
,

不 是 完

了
!

而物理学的发展
, 定量的研究是很要紧的

!

另一个感想是 ) 探测器 的分辨率很重要
, 没有半导休探

测器的发展
, 就不会有今天拼 介原子 的深人研究

!

后来
,

因为客观的条件
, 我不得不转到普渡大学 �> 6 /? 6 ≅

. � 工作
!

在普林斯顿几年
, 深感他们继承了卡文迪什的不少

传统
,

恐怕还有发扬光大之势
!

主要的可以概括为以 下 几

点 )  
!

十分重视科学实验而又希望研究工作者和学生都了解

一些物理 Α 1
!

充分认识物理学本身是实验科学 Α ∃
!

各类技术

人员齐备
,

加工设备更多
,

组织管理吏强 Α 斗
!

各级有经验的实

验和理论工作者相互配合密切
, 富有协作精神

!

最后一点最

重要
!

各 级负责人一心一意为发展科学而工作
, 诚心诚意爱

护科学工作者
!

我作的 “ 子
0

吸收工作
,

从制定方案和实验方

法 , 到仪器 的设计
、

加工
、

建造
、

安装
、

初步运转
, 不过用了一年

多一 点的功夫
,

许多工作都是大家作的
, 我不过总合一下

!

我离开时
,

普林斯顿又将我使用的整套仪器全部送到普

渡大学
, 让我有机会继续进行产子吸收的工作

!

选著关于这

项工作的后两篇论文� ∀ % # 年 � 就是在普渡写的
, 包括了研究

生的博士论文
!

我离开普林斯顿以后
, 还一直和那里的学者保持着联系

,

他们也一直关心着我的 拌子实验
!

惠勒曾在一九五五年六月

十日给我写信
,
邀我去讨论我的工作

,

到普渡后又作了两套仪器
,

以增加事例的统计0
!

四
、

两次回国的对比
 ∀ ∃ ( 年我从剑桥回国

, 在四川大学工作了一个短 时 间



后
,
转到昆明西南联大工作

!

抗战期间的西南联大
,
虽是全国最知名的高等学府

,
祖

工作条件很差
,

根本不可能搞科学研究
!

我和赵忠尧先生想

建造一台静电加速器
,
一有闲功夫就上街去跑杂货摊

,
想决

一些零件
!

跑了两年
, 除 了找敲水壶的工人作了一个铜球

,

搞

到了一点输送带
,
作了个架子外

,

其它一无所获
,
最后不得不

放弃了这个计划
!

两年的努力
,

算是徒劳了
!

我们感叹地说
,

这项工作只有留给后代去完成了 Β

由于工作条件不具备
,

我就改作字宙线
!

有三个年轻人

带我的忙
,
其中一个叫郭一宾

,

一个叫黄永泰
!

我们什么都从

零开始
, 自已准备吹玻璃的工具

, 自已吹玻璃作盖革计数管
。

作出了三根
, 作了三路符合

,
后来又扩充到四路符合

!

当时在

昆明大普吉
,

清华有个无线电研究所
,
我们在它旁边找了个仓

库
, 测登了宇宙线强度随天顶角和方位角的变化

, 在中国物理

学会的年会上作了报告
!

接下来的一项工作
,

是与王承书合作
, 分析当时的核物理

数据
,

分析了口衰变中的禁戒衰变
、

容许衰变和核能级数据
!

除此 ,

我在联大开了核物理课程
,
这是头一次在国内教核

物理
!

课程的名称是
“
天然放射性和原子核物理

” , 对象是助

教和研究生
!

听的人还不少
,
虞福春

、

唐敖庆
、

梅镇岳�他们当

时是助教�
、

杨振宁�当时是研究生�都参加过听课
!

这门课开

了两次
, 我也从开课中学了不少东西

!

我第二次回国是  ∀ , & 年
!

解放初
,
我在美国接到叶企

孙
、

吴有训先生的电报
, 要我去东德参加中国的代表团

,

庆祝东

德的科学院成立三百周年
!

当时王承书再有两个月就要生孩

子了 ,

我不能抽身前往
, 只好回电表示歉意

!

朝鲜战争开始

后 , 回国就困难了
!

这时有人给我出了个主意 ) 由英国回

国
!

我就给当年剑桥 的老师考克饶夫写了信
!

考克饶夫当时主

持英国原子能事业
, 他建立了哈威尔 �4 Χ/ , .− −� 研究中心

,

卢瑟福实验室可能也是他主持筹建的
!

西欧中心的阿达姆斯

�∗卫
!

+ ? 7 Δ 。� 当时就是他的助手
!

按照美国的规定
,

在大学

工作七年
,

就可以休假一年
!

我给他写信的意思是
, 希望到他

那里工作一段时间
!

到了英国后 , 我再设法回国
!

当时在考克饶夫手下工作的人
,
有跑到东德和苏联的

, 听

说美国和英国都对他有意见
!

我写了信后
, 也不抱多大希望

,

估计他可能不理我
!

不料他很快回了信
, 叫我到英国去

,

安排

我在牛津大学作宇宙线研究
,
经费由哈威尔支付

!

但是
, 办出

垅手续遇到了困准
!

英国领事馆的一名官员坦率地告 诉 我

说 ) 我劝你不要再试了
!

考克饶夫倒是宁愿胃险也要帮我的忙
!

我现在还保存着

 , , , 年 , 月 1 , 日考克饶夫给我的第二封信
!

在这封信里
,

他希望我 ∀ 月底之前能到英国
!

但是我想
,

如果我到了英国

再回来
, 一定会给他多添不少麻烦

!

在普渡大学的几年
,

我的

处境比较困难
,

因为我要求回国
, 联邦调查局对我很注意

!

台

湾的人经常到这个学校活动
!

他们一来
, 要会餐什么的

, 我就

借故走开
!

有时在外面没事
, 只好到 电影院消磨时光

!

所幸

和我一起工作的几位年轻人对我非常好
,
经常和我在一起

,
否

则我是很难在那里呆下去的
!

照片上这几位就是我的学生
!

其中 Ε! Φ Χ− −比 Δ .; 7 /

现为美国能原部官员
!

第二次回国时
, 巳解放六年多了

!

突然感到人的精神面

貌不一样了
!

发展科学的气魄
、

工作的规模都完全不一样了
!

大学里学生很多
,
研究所也很大了

,

与过去相比真是天壤之

别
!

我回来时
,
按照当年在昆明的条件

, 买了一点仪器带回

来
!

四来一看
, 国内都有

,

都不好意思幸出来了
!

给我印象最深的是云大
!

抗战时
,
熊庆来先生当云南大

学校长
,
托华罗庚拉我去兼课一年

!

当时云大条件很差
,
我在

数理系教三年级的光学
, 学生少得很

!

这次回来去昆明
,
云大

杨桂宫先生带我参观物理实验室
,

大不一样了
!

全校有一千

多人学普通物理
, 实验仪器有很多是由学校工厂生产的

,
做了

很多套
, 没有三个人

、

四个人同用一套仪器的
!

我返 回北京去

看熊庆来先生
, 告诉他这些变化

!

他 回忆说 ) 那时在中国做

一个学者很难很难啊
,

什么都得臼已来
!

回来后看到
, 国内很重视唯物辩证法的学习

,

提倡实事求

是
,

提倡科学的思想方法和工作方法
!

这些从前都是不大讲

的
!

我很赞赏毛主席关于
“

理论来源于实践
, 又反过来指导实

践
”的思想

, 很赞成
,’

实践是检验真理的唯一标准
”

的提法
!

我

深深感到 , 解放以后党的政策为我国科学的发展打下了雄厚

的底子
,

五
、

教学和科研的体会

最近 ,

美术界举办了
“
吴作人艺术活动 &2 周年 ”展览

,
吴

老邀请我去参加开幕式
,

我不懂美术
, 但看到吴老对记者介

绍他 &2 年执教和创作的体会
,
却深有同感

!

表面看来 ,
搞美

术和搞自然科学差别很大
,

实际上有许多共同的基 本规律
!

吴先生提倡启发式教学
,

他不轻易给学生改画
,
而是指出

思路
, 或带领学生到现场与实物对比

、

考察
、

讨论
,

让学生对客

体有一个确实的了解
, 由学生自已去思考

,

去创作
!

到现场

看
, 等于我们作实验

, 通过科学实验的实践
, 让学生对自然现

象有一个确实的了解
,

并通过脑子的思维加工
,
产生对自然界

客观规律的认识
!

为了培养出有创造精神的人才
,
吴先生认为要经常掌握

好严与宽
、

博与专
、

放与收这三个关系
!

这三对矛盾是对立

的 , 又是统一的
,
其基本点是启发

、

调动学生的 自觉性
,

独创

性
,
让学生的

“

内因起作用
”

!

自然科学的教学和研究也一样
!

有的要严
, 基本功

、

基本概念一定要严
,

基本关系�如实验和理

论的关系�一定要弄清
, 基本的实验一定要严

, 要让学生真正

弄懂 Α 但有的就不必那么严 了
, 有的知识性

、

消息性的东西�所

谓 =8 Γ7 / Δ Χ 0又Η . Ι 8 7 , −. ? ϑ . � , 像看报一样 , 看过就可以了
,

不必要那么严
!

博与专的关系
,
总是要先专后博

!

一个人不

可能一开始就博
, 否则就没有底了

!

基本的知识掌握了
,

就可

以在一个方面深人
,
其它需要的知识再慢慢补进去

!

我在理

论方面的一些知识就是后来慢慢补的
,

开始不可能有那么多

功夫学
!

放与收的关系
,
放是需要的

, 充分发扬学术民主
, 集

愚广益
, 沮也不能无休止

!

就象讨论一个问题
, 应该放开讨

论
, 但如果争论不休

,

再讨论两天也不一定有结果
, 就需要收

!

结束语
在以上回忆中

,
我着重强调了科学实验的重要性

!

我们

不要夜郎目大
,

要承认我们有几千年封建社会和一千多年科

举制度的影响
, 要承认我们搞科学实验没有传统

,
要努力除掉

旧的影响
!

无数事买证明
,
我们中国人是行的

!

有正确的指导思想
,

给他一个环境
, 可以作出好成绩来

!

党的领导很重要
, 不然一

盘散沙作不了什么
!

在党的领导下
, 没有几年就作出了原子

弹
、

氢弹
、

人造卫星
!

我们中华民族只是一时落后
, 补救起来

必将是很快的
!


